



Documentación sobre curso de orientación sobre  
Defensa Nacional

**Ricardo Macia Restrepo**

**Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"**  
Bogotá D.C., Colombia

0049

COLEGIO DE ESTUDIOS SUPERIORES DE ADMINISTRACION

C.E.S.A.

ESCUELA SUPERIOS DE GUERRA

CURSO DE ORIENTACION SOBRE DEFENSA NACIONAL (CODENAL)

PRESENTADO POR: RICARDO MACIA RESTREPO

SANTAFE DE BOGOTA, COTUBRE 2 DE 1991

## FUERZA PUBLICA

=====

A lo largo de este curso sobre orientación de defensa nacional (CODENAL), se a ilustrado la conformación de la fuerza pública que vela por salvaguardar la soberania de nuestro pais y proteger la integridad de sus ciudadanos. Nuestra fuerza pública conformada por el Ejército Nacional, Armada Nacional y Fuerza Aerea, han demostrado a través de la historia que su existencia han permitido que el pais se desarrolle integramente y sea posible la vida en comunidad de cada uno de los ciudadanos colombianos, teniendo presente los brotes de violencia que a lo largo de la historia han representado un derramamiento de sangre continuo segando vidas de muchos inocentes. Ahora entrare a analizar los diferentes puntos de vista de nuestra fuerza pública teniendo la grata satisfacción de haber sido miembro activo del Ejército Nacional cuando preste el servicio militar en el año de 1984, lo cual me permitira tener una visión muy clara para dar algunas sugerencias.

FORTALEZAS Considero que la fortaleza principal que tiene  
-----  
nuestra fuerza pública es el coraje, patriotismo, y entrega de su recurso humano. Considero que toda persona que alguna ves tiene la oportunidad de formar parte de alguna de las fuerzas o que su vida la entrega a servir a la patria se vuelve un servidor con ganas de defender y buscar el bienestar del país.

La contribución social de las fuerza pública en los diferentes sectores de la población colombiana, especialmente en aquellas zonas mas olvidadas y marginadas del pais, han hecho que la población respalde a nuestra fuerza pública y a la ves se fortalece la razon de ser de cada una de estas instituciones.

VULNERABILIDADES Los pocos recursos que el presupuesto nacional destina al fortalecimiento y modernización de nuestra fuerza pública, considero un factor que impide que el país cuente con una fuerza totalmente integra y moderna. Es necesario que nuestra fuerza pública este mucho mejor dotada, instruida y remunerada. Por no tener los recursos suficientes, vemos que frecuentemente se presentan sobornos, fraudes y situaciones no licitas donde interviene miembros de la fuerza pública manchando el honor de las intituciones. Otro aspecto referente a la parte económica de nuestra fuerza pública es imposible pretender que con tan escasos recursos económicos se pueda mantener una fuerza capás de mantener y salvaguardar la soberanía de un país cuyo territorio geográfico es tosco por naturaleza, donde encontramos focos de poblacionwes donde sus habitantes estan totalmente marginados de cualquier posibilidad de bienestar, zonas del país donde los servicio públicos no existen, donde a diario la gente se muere y es algo que no inquieta ni al mismo gobierno. Por todo esto considero qu ese deben destinar mas recursos a la fuerza pública para incrementar su pie de fuerza y su capacidad logistica con el ánimo de que se consolide la soberanía de las zonas mas olvidads de

nuestro país llevando planes cívico-militares a las comunidaes que luchan por su supervivencia.

Un concepto que me parece importante mencionar es la constante agresión que tienen los medios publicitarios contra nuestra fuerza pública, que a diario pública lo peor. en este país parece que la fuerza pública no pudiese guardar ningun tipo de información porque todo se pública. Mi sugerencia en este punto es que la fuerza pública debería mantener información más confidencial. Los periodistas revelan todos los planes de persecución, las acciones del ejército, del DAS, entonces todos los delincunetes se refugian como lo demostró Pablo Escobar y muchos otros delicuentes como La Quica, recientemente capturado. Mi punto es que la fuerza pública no puede permitir que el periodista con el ánimo de informar revele cualquier acción, la fuerza pública debería ser mucho mas reservada.

Considero importante mencionar la necesidad que tiene el ejército de reclutar gente bachiller a sus filas con el ánimo de tener una fuerza intelectualmente mejor consolidada. Al momento de reclutar gente se persigue mas al joven humilde que apenas a recibido educación, mientras los bachilleres buscan por todos los medios evadir la prestación del servicio militar. Considero que se deben fortalecer y sanear los métodos de reclutamiento para que mas bachilleres presten sus servicios a la patria.

OPORTUNIDADES El optimismo que tiene el país en estos momentos de que finalmente se pueda consolidar la paz, nos da a todos los colombianos ánimo para contribuir a que el país se desarrolle. La fuerza pública por su parte debe continuar día a día fortaleciendo cada una de sus instituciones, aprovechando los cambios constitucionales que recientemente han ocurrido, para que así el pueblo colombiano en equipo con nuestra fuerza pública pueda lograr bienestar y se mejore la vida en comunidad.

Considero que nuestra fuerza pública esta muy bien preparada para afrontar cualquier tipo de situación pues el entrenamiento que se recibe es duro lo cual la hace fuerte, pero podría serlo más si se destinan mas recursos para que la instrucción sea mucho mas moderna y la dotación de cada fuerza sea la adecuada para cumplir con mayor capacidad las distintas operaciones.

#### ORGANIZACION DEL ESTADO Y ESTRATEGIA CONTRA LA VIOLENCIA

Las estrategias que el gobierno a pautado a traves de estos último años contra la violencia han producido resultados positivos pero que a su ves han causado dolor al país. Yo considero que gran parte del problema esta en que aunque se fijan todo tipo de estrategias contra la violencia, nuestra fuerza pública no cuenta con los recursos necesarios para eliminar factores de violencia como es el caso del narcotráfico, prueba de ello es que los últimos acuerdos que se han logrado como la entrega de Pablo Escobar la intervención de la fuerza pública a

sido secundaria, no porque no sea capás sino porque no cuenta con recursos apropiados. Es tan cierto esto que ni siquiera tenemos un pie de fuerza que logre cubrir partes vulnerables del territorio nacional donde a diario la guerrilla se da el lujo de dinamitar redes eléctricas, puentes, oleoductos, y muy pocas veces se captura a un responsable, mientras que al tiempo se habla de cese al fuego y de diálogo. aunque considero el diálogo como una estrategia favorable para lograr la paz el gobierno a sido demasiado amplio con todos los grupos insurgentes que han obtenido los beneficios que han querido dejando atras un país destruido. Yo considero que si se tiene una fuerza pública no se debe desechar la estrategia de utilizarla fuertemente contra todos aquellos que trabajan por desestabilizar al país moral y económicamente.

Otro aspecto vulnerable sobre la organización del estado es su vulnerabilidad en el aspecto burocrático. Considero que por más organizado que este el estado con sus respectivos poderes públicos, instituciones y demas entes publicos, la corrupción que existe nos quita toda posibilidad de que el país se desarrolle en una forma sana y equitativa. No creo que sea desconocido para nadie el grado de descomposición que existe en gran parte de las instituciones públicas que conforman la organización del estado ( carreteras que no se terminan, hospitales sin drogas, hospitales abandonados, contrataciones ilícitas, desfalcos en los seguros sociales, sobornos,etc) y con todo esto el país pretende que no exista violencia. Por lo tanto

mientras en la mismas instituciones del estado y en la integridad de su organizacion se sigan presentando actos que atentan contra nosotros los ciudadanos, el ideal de bienestar y paz que se busca serán simplemente palabras al viento. Se debe entonces comenzar por sanear ese gran aparato burocrático que esta desangrando al país para poder hablar de verdadera organización del estado.

#### SECTORES ECONOMICO, SOCIAL Y EMPRESARIAL

Como dije anteriormente el aspecto social de nuestro país a sido el mas golpeado. Se habla de violaciones de la fuerza pública contra la ciudadanía; los aportes tributarios de los empresarios van a alimentar a ese monstruo burocrático que se los devora y deja muy poco para que se re-distribuya en obras de caracter social; los campesinos sufren las atrocidades de los guerrilleros; los trabajadores colombianos que pagan por servicios de salud no pueden disfrutar de ellos en una forma humana; por esto y por muchas otros factores afirmo que la población social del país a sido el sector mas asotado.

Los industriales con mucho esfuerzo logran poner en marcha actividades productivas despues de luchar contra la gran tramitología que imponen nuestros reglamentos que lo único que causan son especulaciones y perjuicios.

Los graves daños que la guerrilla le a causado al país en la parte económica con la voladura de oleoductos y redes eléctricas paralizando medio país, generando así mas descontento y pobreza.

El sector económico se enfrenta ahora al gran reto económico de la apertura donde entrara a probarse la verdadera capacidad del aparato productivo del país. Es necesario entonces que el país se vuelva eficiente, que se eliminen barreras que no dejan que la gente genere nuevas actividades productivas, que los industriales afronten el reto y si no que se dediquen a otra actividad. Es necesario que el país genere un ambiente de confianza donde el inversionista extranjero se sienta atraído para invertir. Son entonces muchas las oportunidades que se presentan actualmente para dichos sectores que sino se aprovechan acertadamente se convertiran en amenazas.

La fortaleza mas grande que encontramos para todos estos sectores es que el país cuenta con una abundancia envidiable de recursos naturales que no se han explotado de la manera mas adecuada como es el caso de la riqueza marina. Ademas nuestro país cuenta con una ventaja comparativa muy grande que es su excelente mano de obra lo cual representa el factor principal para generar desarrollo en este país y abrir muchos mas caminos en los mercados internacionales con nuestro productos.

Concluyo este informe diciendo que me es muy grato poder decir que fui parte activa del ejercito nacional pues contribuí en alguna forma al bienestar del país, creo que todos los jovenes colombianos deberiamos prestarlo para madurar y ver el país desde otro punto de vista mucho mas real. Será nuestra labor de ahora en adelante trabajar por buscar un mejor bienestar para nuestra comunidad.

P. M. M.

ministro de defensa civil, con el cual se espera poder logra un mayor entendimiento entre las fuerzas armadas y la población civil.

Las posibilidades de acabar con los grupos guerrilleros se están viendo poco a poco, en las conversaciones de paz, desafortunadamente, estas causan un gran trauma entre los encargados de la defensa nacional pues algunas de las concesiones que se les deben dar a los guerrilleros los afectan directamente a ellos.

En conclusión, podemos decir que para lograr un mayor fortalecimiento entre la defensa nacional y los partidos políticos, debe haber un mayor entendimiento entre ambos, que es lo que se quiere lograr con el ministro de defensa civil, si que esperamos que esto funcione bien, y se vean resultados tangibles y cuantificables, aunque el proceso de adaptación es largo.